

HERALDO ALAVÉS

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

SUSCRIPCIÓN:
 Vitoria . . 1 mes . . 1,25 pesetas.
 Provincias 3 meses, 5,00 »
 Id. 6 » 9,00 »
 Id. 1 año 16,00 »
 Extranjero 1 » 40,00 francos.

Pago adelantado

Oficinas: Estación, 47

INSERCIÓN:

Esquelas mortuorias 1.ª plana á una columna 10 pesetas; á dos, 20; á tres, 50; á cuatro, 100; á cinco, 200 y á seis, 300 pesetas.
 Anuncios 1.ª plana, una peseta línea; 3.ª, 0,25; 4.ª, 0,10; gacetas, 0,50; reclamos y comunicados, precios convencionales.

Pago adelantado



PRIMER ANIVERSARIO DE LA SEÑORA
Doña Elisa Aranegui y Martínez
 (VIUDA DE PASSAS)

Falleció en Vitoria el 15 de Junio de 1909
 Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica
 E. P. D.

Su afligido hijo don Manuel Passas, hermanos, hermanos políticos, tío, sobrinos, primos, demás parientes y testamentarios,

Suplican y le agradecerán á usted encomiende á Dios Nuestro Señor el alma de la finada y asista al funeral de cabo de año, que por su descanso eterno, se ha de celebrar en la Iglesia parroquial de San Pedro Apostol, mañana miércoles á las diez de la misma.

Vitoria 14 de Junio de 1910.

El Excmo. Sr. Obispo de la diócesis se ha dignado conceder 60 días de indulgencia por cada misa que oyeren comunión que aplicaren ó parte de rosario que rezaren en sufragio del alma de la finada.

Gorras novedad

Se hacen por encargo á 1,25 pesetas.
 Juego de Pelota 11, principal, detrás de la Diputación.

Pedro Domecq

JEREZ DE LA FRONTERA
 Casa fundada en 1730
 Vinos y aguardientes estilo Cognac
 Representante en Alava: JOSÉ OCHOA DE RETANA
 Independencia 8, VITORIA

HIELO

de la fábrica «La Glacial», se vende calle Castilla 20.

Gabinete Eléctrico de Massage

Tratamiento especial para el reumatismo, obesidad, enfermedades del estómago, estreñimiento, parálisis y neuralgias.
 Massage manual vibratorio eléctrico.—Massage aplicado á la belleza.—Depilación eléctrica, éxito seguro.

Servicio á domicilio ESTACION 29, 1.ª

Librería Universal

de **Gerónimo Linacero**
 Independencia 7-VITORIA

Mi mando en Cuba

(10 Febrero 1896 á 31 Octubre 1897)
 Historia militar y política de la última guerra separatista durante dicho mando

EL GENERAL WEYLER

gobernador general, Capitán general que fué de la Isla y general en jefe de aquel Ejército en la época mencionada.
 Cinco tomos en rústica 10 pesetas y 12 encuadernados en tela. Venta á plazos desde 250 mensuales.

JAIME III

Folleto interesante y de actualidad, está á la venta al precio de pesetas 0,50. Pueden adquirirlo Estación 2 y Kiosco del Globo. Centros de suscripciones, venta de periódicos y revistas ilustradas.

DEL DIA

¡Pobrecitos!

Leo un periódico liberal madrileño y me sonrío. El caso es para sonreírse.

Este periódico, dá cuenta de lo que hace Melquiades Alvarez en favor de la república y... de su familia. Es decir, de la familia del orador demagogo.

Es cosa cierta, que en unas temporadas, Melquiades se nos presenta gubernamental, tibia, hombre que anda en los lindes de la monarquía, del brazo de ese anciano abúlico llamado Moret.

Otras temporadas, al hombre se le encrespá su gorro frigio, se le excita el republicanismo y le tenemos completamente rojo y absolutamente revolucionario, como quien dice cerca de la barricada, á dos dedos y medio. *Ponte cubri,* como dice un personaje zarzuelero.

Pero entre unos y otros tonos, entre la paz que pide cuando se toca con don Segís, y el estallido que ansía cuando vi con Pablo Iglesias, nos desuelda los intereses de la familia. Es una hormigueta el buen asturiano.

El diputado republicano colocó á uno de sus hermanos en una Vicesecretaría de Audiencia porque era abogado. Al otro, como no servía para nada, le dió la recaudación de contribuciones en Oviedo, breva que le produce unas 15.000 pesetas anuales... Y don Melquiades, es abogado de las grandes empresas ferroviarias, mineras, azucareras, metalúrgicas, balnearias, navieras, etc. etc., lo que no le impide actuar de socialista, aunque las empresas sus defendidas explonan á los obreros.

¿Quiéren ustedes sacar mas partido de la elocuencia puesta á ratos al servicio de los adinerados y en otros á los de la revolución?

Y he de advertir que no es este el caso único de los republicanos que van merdeando con la monarquía.

Tenemos en casa otro que merece citarse. El exdiputado don Aniceto Llorente por Vitoria don Aniceto Llorente era Catedrático de Agricultura del Ins-

tituto de Logroño antes de tener acta. ¿No es eso?

Pues bien; después de haber sido Diputado á Cortes, ha pasado á ser profesor de Algebra de la Escuela de Artes é Industrias de Madrid. Por cierto, que esa asignatura y otra la explicaba antes un solo catedrático por estar unidas y se han dividido siendo el nombrado para desempeñarla, el señor Lorente.

Si esto sucede con la monarquía, consideren ustedes lo que pasaría teniendo república.

El presupuesto entero, sería poco para alimentar á las familias de los prohombres republicanos.

CRONICA

Sigue el marasmo Fiesta de los Procuradores Nuestro Diputado

Los gremios de artículos ultramarinos y demás de comer y beber han hecho la colecta entre los agremiados, y han recaudado poco más de cien pesetas con destino á la suscripción de fiestas.

Los cafés dan para dicho fin trescientas cincuenta pesetas y los cafetines tienen recaudadas unas quinientas. A este paso, señores, imposible es pensar en corridas.

El presidente de la comisión de fiestas ha trabajado con fé el asunto. Ha hecho cuanto humanamente hacerse puede para conseguir que Vitoria celebre unas fiestas dignas de su nombre. Ello no va á poder ser. Es de sentir; es de lamentar pero los imposibles no pueden hacerlos los hombres.

¿Se hará un nuevo intento á ver si el pueblo que quiere fiestas porque beneficia, porque reportan utilidades, despierta de su marasmo y contribuye para la celebración de corridas base del programa?

Ya, apenas si quedan recursos que ensayar y procedimientos á seguir.

Creemos que el presidente de festejos había dado un paso acertadísimo pidiendo la cooperación y el auxilio de aquellos gremios á los cuales más favorecen las fiestas y por lo visto, ante el resultado que se ha obtenido, hay que confesar el error en que vivimos.

Los gremios contribuyen, pero no en la medida que esperábamos nosotros.

Así las cosas, alguien habló de suscripción popular, de repartir acciones entre los vecinos para dar corridas de toros.

¿Prenderá la idea? Ello ha de decirlo. Cuantos caminos emprenda el presidente de festejos para buscar apoyo entre los vecinos á fin de dar fiestas nos parecerán acertados.

No hay que poner en duda la buena voluntad del señor Murga si ella se estrella en el valladar de la pública indiferencia ¿qué se va á hacer?

Nos resignaremos á quedarnos sin fiestas.

El próximo domingo celebrará el Colegio de Procuradores la festividad de su Santo Patrono, asistiendo á los cultos que el colegio sufragará y á una excursión campestre en la que reinará seguramente la más franca cordialidad y la animación y el entusiasmo propios de esta clase de fiestas.

Los procuradores, ruedas auxiliares de la máquina de administrar justicia, invitarán á su fiesta á una comisión del Colegio de Abogados, á la Audiencia y al Juzgado de instrucción.

Será la suya una fiesta íntima, de familia, en la que rebosará el buen humor.

La vida hay que pasarla á tragos y no solo se reduce á vivir entre papel de oficio entre demandas civiles y procesos criminales.

Los procuradores cuya actividad y diligencia hay que reconocer en la gestión de toda clase de asuntos en los tribunales, harán el domingo un parentesco, que durará lo que la flor de un día, para solar y distracción de sus espíritus casi siempre enfrascados en tentes pensar por razón del cargo.

Bien hacen en impetrar el auxilio divino asistiendo á los cultos religiosos que celebraron por cuenta del colegio en San Miguel. Así dan á Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César.

Primero la función religiosa solemne, con asistencia de los togados que realizan el acto con su presencia. Después la fiesta profana, la excursión al campo seguida de banquete espléndido en que reinará, como arriba decimos la animación, la alegría, el buen humor característicos de las comidas íntimas.

Por adelantado felicitamos al Colegio de Procuradores con motivo de su festividad anual.

La comisión municipal ha llegado á la Corte.

Allí se encuentra, en los Madriles, haciendo gestiones de interés local.

Ayer, en nuestra sección de «Informaciones» dábamos una noticia que, ella de por sí es una enseñanza para aquellos señores de la izquierda que quisieron sacar punta á un hecho sencillo, muy corriente en la vida y no con buen fin, sino para presentar al dignísimo representante en Cortes por Vitoria como olvidadizo y descorré.

Al llegar los comisionados vitorianos á Madrid, lo primero que sus ojos vieron fué al diputado á Cortes por este distrito señor Alcocer.

Sabía que iba á la corte una representación del ayuntamiento de Vitoria, y el caballero señor Alcocer salió á recibirla en los andenes.

No encañecemos ni damos proporciones escarmentales á un hecho que si revela algo es delicadeza y cortesía pero bueno es dejarlo registrado porque, á las veces los hechos más sencillos y triviales son de provechosa enseñanza.

No hace mucho en pública sesión del concejo, se dijo que el Diputado á Cortes por Vitoria no se había ofrecido al Ayuntamiento.

Un concejal alegó que aun no ha jurado el cargo.

Y el Alcalde repuso: Tampoco ha jurado el cargo el señor Urquijo y aquí tengo una carta suya ofreciéndose á la Corporación.

Claro es, que si algo probaba la carta recibida, era el buen deseo y la exquisita cortesía del señor Urquijo pero en manera alguna se podía deducir de este hecho, el que hubieran caído en falta los demás representantes en Cortes que no escribieron, esperando sin duda á jurar el cargo.

Decimos esto por que ahora se patentizado el buen deseo que anima al señor Alcocer de servir al Ayuntamiento en sus gestiones.

Y nada más. P. P. y W.

ESPIGUEO

El célebre autor dramático inglés Bernal Shanos refiere esta anécdota que no deja de tener gracia: «Hace algunas semanas me encontraba en Milán acompañado de algunos ingleses. Llegada la hora de pagar el gasto hecho en el hotel se engloba toda la cuenta y como cada uno quería pagar su parte, se me suplica que lo explique al cobrador.

Yo ignoraba su lengua y esto no conocía la mía. De repente me acuerdo de esta frase de los «Hugonotes» en italiano: «Agnune perse, por tutti il cielo»—cada uno para sí y Dios para todos.—La canto y el muchacho que ha comprendido lo sonrío, rectificando la nota conforme á mi deseo.»

Esta es la ventaja de conocer el repertorio italiano.

Con el turbulento tiempo que desde ¡vaya usted á averiguarlo! nos ha tocado en suerte, han brotado una serie de meteorológicos á diez kilómetros vista que nos tiene con desasosiego.

Porqué, señores del margen; ¿no podían ustedes pronosticar y anunciar buen tiempo de calor, de sol espléndido...?

Por lo demás son ganas de corromperle á uno... el verano con tales predicciones.

Hace poco al hacer el sondeo de un pozo en Silesia se ha alcanzado la extraordinaria profundidad de 2003 metros. Este record ha sido batido por otro sondeo practicado en Czabew en la Alta Silesia donde la sonda ha descendido hasta 2249 metros.

Un profesor de la Universidad de Breslan ha aprovechado esta circunstancia para descubrir temperaturas á diferentes profundidades.

Hoy que la industria va especializando su producción, se presta á un cálculo curioso la fabricación de lámparas eléctricas de incandescencia, cuyo precio de venta oscila alrededor de 0,50 céntimos para los tipos de 10 y 16 bujías, que son las más usadas.

La ampolla de cristal es fabricada por un especialista, el casquillo por otro, el filamento incandescente por otro, y por último, el hilo de platino por otro.

El fabricante de la lámpara, lo único que suele hacer, es unir estas diversas partes, formar ó «hacer» el vacío y terminar la llamada vulgarmente «bombilla».

En el precio de los 50 céntimos, la ampolla representa un valor de 5 céntimos; los dos hilos de platino que conducen la corriente al filamento de incandescencia, otros 5, é igual cantidad el casquillo.

No considerando más que las mercancías, el filamento es el que representa mayor precio, porque refiriéndonos á una lámpara de 110 volts y 10 bujías, el filamento tiene un diámetro de 0,04 milímetros y una longitud de 15 centímetros, filamento tan poco denso, que 5.000 no pesan más de 7 gramos, y como se necesitan 714.000 para fabricar «un kilogramo», de aquí, que al fabricante de lámparas le cuesta dicha unidad «36.000 pesetas».

Bendícelas y bendícelos otra vez en medio de los campos.

¿De quién sino de Ti podemos esperar la grandeza moral, la prosperidad material y la paz sempiterna?

Felicítamos de corazón á su autor y á la Sección en pleno que tan bien sabe organizar y dirigir cuanto á la Adoración se refiere y vaya un aplauso sincero á su dignísimo presidente por el acierto que en todos sus actos se exterioriza para engrandecerla, X. X.

Intereses materiales

El archivo militar

Hace tiempo que el capitular de nuestro Ayuntamiento don José Otálorra, llamó la atención de la corporación popular, sobre la conveniencia de traer á Vitoria el archivo general militar que se hallaba en el alcazar de Segovia y del cual ha de sacarse por que de dicho alcazar se ha hecho cargo el Cuerpo de Artillería.

Con lo que hay que contar ante todo, es con edificio adecuado para recibir el papel del archivo y esto merecía ser estudiado, puesto que la plantilla del personal del Archivo, es tan importante como la de un regimiento, componiéndose de un coronel, un teniente coronel, un comandante, siete capitanes, catorce subalternos, doce escribientes y una sección de ordenanzas. Y si se añade á esto, las correspondientes familias, se verá que llegan á unas doscientas personas las que tendrían que fijar su residencia en Vitoria.

Ahora que la comisión de nuestro Ayuntamiento se halla en la Corte, podría aprovechar su estancia, indagando en qué situación se encuentra el traslado del Archivo y ofrecer edificio, pues ya se sabe que el ramo de Guerra parece hallarse dispuesto á llevarlo á la ciudad que le ofrezca un edificio cuyas condiciones se ajusten á las necesidades del establecimiento, y Vitoria debe buscar toda clase de medios para salir de su actual prostración.

Nos consta que otras capitales, Burgos entre ellas, están gestionando el traslado del Archivo y sería lástima que por abandono ó desidia perdiéramos este elemento de vida.

El ferrocarril á Bilbao

Como nuestros lectores conocen por el anuncio de convocatoria que oportunamente publicamos, el día 20 de los corrientes tendrá lugar en Vitoria la junta general de accionistas del ferrocarril de Vitoria á Bilbao, cuyas obras se empezaron hace tiempo.

Según informes extraoficiales, sabemos que el digno Consejo de Administración de dicha Sociedad, presentará soluciones á objeto de realizar la obra en breve poniendo la línea en explotación, pues se halla animado de los mejores deseos y cuenta con fuerzas más que suficientes para llevar adelante la empresa.

Nosotros creemos que en este proyecto está grandemente interesada la ciudad de Vitoria y todos los elementos que la integran, pues la línea en proyecto sería manantial de prosperidad para nosotros. Así es, que todos, Cámaras de Comercio y de la Propiedad, Asociación de Industriales, Banco, Corporaciones populares, etc., deben apoyar con todas sus fuerzas al Consejo de Administración á fin de que veamos pronto realizada esa obra que es una de las más interesantes para la capital de Alava. Si nos encargemos de hombres y queremos que otros hagan el sacrificio en provecho nuestro, nos encontraremos que hoy perderemos esa comunicación rápida con Bilbao como ayer perdimos el cruce de Miranda y la Universidad de Deusto.

¿Seguiremos siempre pasivos?

Ascende lo recaudado entre los gremios á 1177
 Recibido en la Administración del HERALDO.
 Don Z. M. F. 50

Para las damas
Algo de modas

Los antiguos chales de cachemir de la India, con que muestras abuelas se engalanaron, y que han ido lucíéndose ya como tapetes ó portieres, ya como colchas ó drapedos sobre un piano se convertirán este verano en graciosos paletós que substituirán á los abrigos ligeros de raso flexible y á las *echarpes*, de vivos colores, que tan bonito efecto hacían sobre los trajes de linón fino y lienzo grueso. Esta nueva fase de la existencia de los chales creo que será la última, pues para proceder á la confección de los paletós que os anuncio será preciso cortarlos.

Algunos de estos abrigos van remachados con franjas de seda oscura, ó rayados con las mismas, para que se atiendan los reflejos demasiado vistosos del cachemir. En otros modelos se consigue esta atenuación velándoles con gasa.

Estos abrigos no se harán nunca vulgares, pues no hay ningún cachemir de esta clase igual á otro.

En unos el fondo liso del chal va colocado en medio de la espalda y en los delanteros, quedando cubiertos los hombros por los dibujos multicolores de la cenefa; en otros, por el contrario, sobre el fondo liso del abrigo, dibuja la cenefa una estola delante y otra en la espalda.

También se llevan abriguitos de seda, adornados con cachemir de la India en incrustaciones que, unas veces se destacan sobre fondos de tafetán mate ó piel de seda, y otras sobre fondos de raso brillante, preferiéndose, generalmente, un matiz oscuro, para que resulte un bonito contraste con el vivo colorido de adorno.

Los que definitivamente se han impuesto son los trajes de cuadros blancos y negros. Las faldas de estos vestidos ostentan franjas empalmadas que fingen un ancho dobladillo plano, puesto sobre el anverso subrayado con un vivo negro que sube algunos centímetros en el centro del delantero y de la espalda, en donde dibuja una correa cuadrada sujeta con botones.

Las chaquetas van contorneadas por una franja plana como la de las faldas, pero algo mas estracha y con idénticos vivos y botones. El cuello estrecho y largo se cubre con seda negra al igual que las vueltas de las mangas.

Estos trajes no llevan ninguna nota de color vivo, como veis; resultaría demasiado vistosa para ir por la calle y á pie para lo que son más adecuados estos trajes.

Los sombreros continúan pecando de descuñados y extremadamente reacar-

El fabricante de la lámpara, lo único que suele hacer, es unir estas diversas partes, formar ó «hacer» el vacío y terminar la llamada vulgarmente «bombilla».

En el precio de los 50 céntimos, la ampolla representa un valor de 5 céntimos; los dos hilos de platino que conducen la corriente al filamento de incandescencia, otros 5, é igual cantidad el casquillo.

No considerando más que las mercancías, el filamento es el que representa mayor precio, porque refiriéndonos á una lámpara de 110 volts y 10 bujías, el filamento tiene un diámetro de 0,04 milímetros y una longitud de 15 centímetros, filamento tan poco denso, que 5.000 no pesan más de 7 gramos, y como se necesitan 714.000 para fabricar «un kilogramo», de aquí, que al fabricante de lámparas le cuesta dicha unidad «36.000 pesetas».

Bendícelas y bendícelos otra vez en medio de los campos.

¿De quién sino de Ti podemos esperar la grandeza moral, la prosperidad material y la paz sempiterna?

Felicítamos de corazón á su autor y á la Sección en pleno que tan bien sabe organizar y dirigir cuanto á la Adoración se refiere y vaya un aplauso sincero á su dignísimo presidente por el acierto que en todos sus actos se exterioriza para engrandecerla, X. X.

El suceso de hoy

Una joven herida

Hoy ha ocurrido en Vitoria un triste suceso que ha podido originar la muerte de una agradabilísima muchacha de catorce años de edad.

El hecho ha sido debido á la casualidad.

Según nos han manifestado en un centro oficial, un guardia civil que regresaba á Vitoria de Murguía entregó á la joven citada un atado de ropa en el cual había colocado el revólver de reglamento, cargado.

La joven, que ignoraba lo que conducía, no guardó ninguna clase de precauciones y á consecuencia de un desuido, cayó el atillo al suelo y con el golpe se disparó el revólver yendo á dar á la pobre muchacha el tiro en la pierna izquierda.

A los gritos de la infeliz muchacha acudió la gente y después de auxiliarla en forma debida la trasladaron al Hospital Civil de Santiago, ingresando en la sala de cirugía.

Se llama la joven Eusebia Orés y cuenta 13 años de edad.

Al ser conducida la muchacha al Hospital, allí se trasladó su familia.

Los médicos del benéfico establecimiento han atendido á la joven con prontitud y esmero.

Quizás esta tarde se le extraerá la bala.

Suscripción popular

Conforme anunciamos en otro lugar, el Presidente de la Comisión de festejos ha dispuesto abrir una suscripción popular para celebrar corridas de toros.

Ascende lo recaudado entre los gremios á 1177
 Recibido en la Administración del HERALDO.
 Don Z. M. F. 50

Para las damas

Algo de modas

Los antiguos chales de cachemir de la India, con que muestras abuelas se engalanaron, y que han ido lucíéndose ya como tapetes ó portieres, ya como colchas ó drapedos sobre un piano se convertirán este verano en graciosos paletós que substituirán á los abrigos ligeros de raso flexible y á las *echarpes*, de vivos colores, que tan bonito efecto hacían sobre los trajes de linón fino y lienzo grueso. Esta nueva fase de la existencia de los chales creo que será la última, pues para proceder á la confección de los paletós que os anuncio será preciso cortarlos.

Algunos de estos abrigos van remachados con franjas de seda oscura, ó rayados con las mismas, para que se atiendan los reflejos demasiado vistosos del cachemir. En otros modelos se consigue esta atenuación velándoles con gasa.

Estos abrigos no se harán nunca vulgares, pues no hay ningún cachemir de esta clase igual á otro.

En unos el fondo liso del chal va colocado en medio de la espalda y en los delanteros, quedando cubiertos los hombros por los dibujos multicolores de la cenefa; en otros, por el contrario, sobre el fondo liso del abrigo, dibuja la cenefa una estola delante y otra en la espalda.

También se llevan abriguitos de seda, adornados con cachemir de la India en incrustaciones que, unas veces se destacan sobre fondos de tafetán mate ó piel de seda, y otras sobre fondos de raso brillante, preferiéndose, generalmente, un matiz oscuro, para que resulte un bonito contraste con el vivo colorido de adorno.

Los que definitivamente se han impuesto son los trajes de cuadros blancos y negros. Las faldas de estos vestidos ostentan franjas empalmadas que fingen un ancho dobladillo plano, puesto sobre el anverso subrayado con un vivo negro que sube algunos centímetros en el centro del delantero y de la espalda, en donde dibuja una correa cuadrada sujeta con botones.

Las chaquetas van contorneadas por una franja plana como la de las faldas, pero algo mas estracha y con idénticos vivos y botones. El cuello estrecho y largo se cubre con seda negra al igual que las vueltas de las mangas.

Estos trajes no llevan ninguna nota de color vivo, como veis; resultaría demasiado vistosa para ir por la calle y á pie para lo que son más adecuados estos trajes.

Los sombreros continúan pecando de descuñados y extremadamente reacar-

gados de flores, tules y demás adornos que tanto agracia cuando se los coloca con moderación y buen gusto. El estilo campana, que tanto afea, unido al estilo pastora se llevan la palma del triunfo.

Estas pastoras son más bonitas, y aun que este año adolecen algo del detestable estilo acompañado adornadas con follaje y flores de vivos colores y llevadas, como siempre por las jovencitas, pueden pasar mejor. Una carita fresca y juvenil todo lo embellece.

No hace mucho tiempo se habló de la próxima abolición de los trajes de marino, que tanto han llevado los niños y las niñas, y se lanzaron diversos modelos que no fueron sino inútiles tanteos para hallar el estilo que debía substituirlos. Pero la gracia del traje marino para los niños y niñas menores de seis años, triunfa de todos los intentos de innovación.

Las niñas mayores, ya es otra cosa, y para éstas pueden admitirse los modelos de las personas mayores, con las necesarias variantes.

La blusa rosa es uno de los modelos más apropiados para las jovencitas, y así lo ha demostrado el auge que en poco tiempo han adquirido.

FLORANGEL.

BARAJUAN

Practicante-callista
 ESTACION 29, 1.ª—Servicio á domicilio

HABLA ROMA

Los bautizos en vascuence.—La Congregación de Sacramentos.—Circular de nuestro venerable Prelado.

La circular dice textualmente: «Habiendo Nos elevado á la Sagrada Congregación del Sacramento por el autorizado conducto del eminentísimo señor Cardenal secretario de Estado de S. S., y para mayor tranquilidad de nuestra conciencia, una consulta sobre el uso de nombres vascos en la administración del Sacramento del Bautismo y su inscripción en la correspondiente partida sacramental, la citada Sagrada Congregación ha tenido á bien comunicarnos su resolución en carta que acabamos de recibir y la cual textualmente es como sigue:

Nuestro servicio de la tarde

Conferencias telefónicas y telegráficas

MADRID

(Por teléfono y telegr.) 3:30 tarde.

La situación política

Consejo en Palacio

Consejo en Estado

Sesión preparatoria

Conforme se había anunciado esta mañana tuvo lugar el consejo de ministros bajo la presidencia de Su Majestad el Rey don Alfonso XIII. Comenzó a las diez y media, y fué de larga duración. A la entrada nada quisieron manifestar los ministros, limitándose a decir que el Consejo sería de suma importancia. Así ha sido a juzgar por lo que después de su celebración se nos ha dicho a los representantes de la prensa.

Habla Canalejas

El jefe del gobierno señor Canalejas fué abordado por los periodistas al salir del regio alcazar. Manifestó que el objeto del consejo no había sido otro que el de dar cuenta al rey de la situación política, como lo había hecho. He hablado al Rey, dijo, con gran extensión de los asuntos políticos de actualidad y con toda clase de detalles. También le di cuenta—agregó—del alcance que ha tenido la reunión de la mayoría.

Tolerancia religiosa

Un reporter preguntó al señor Canalejas si no se había ocupado por nada de la contestación dada por la Santa Sede a la Real orden de la presidencia referente a la interpretación que ha de darse al artículo 11 de la Constitución. El jefe del gobierno dijo que se había ocupado de dicho asunto pero sin manifestar en que términos lo había hecho.

El Mensaje de la Corona

También nos dijo el presidente que S. M. el Rey leyó algunos párrafos del mensaje de la Corona que se leerá en la sesión de apertura de las cortes, párrafos que habían sido favorablemente comentados.

Consejo

Después de celebrado el Consejo en el regio alcazar, al que asistieron todos los ministros excepto el señor Merino por seguir enfermo y el señor Velarino por haber tenido que asistir a la sesión preparatoria del Senado, los consejeros se trasladaron al ministerio de Estado en donde se reunieron en consejo. Fué, así mismo de larga duración versando acerca del discurso del Rey y de la cuestión de protesta del Vaticano contra la Real orden de Canalejas que apareció el sábado en la «Gaceta».

La Fiscalía del Supremo

Ha hecho dimisión de su cargo y le ha sido admitida, el señor Ruiz Giménez. Se indica para sustituirle al señor Laserna.

Canalejas y Merino

El presidente del consejo señor Canalejas ha visitado en su domicilio al señor Merino. Ambos conferenciaron brevemente. El señor Merino se encuentra aliviado de su dolencia. El doctor Huertas ha dicho que está ya fuera de cuidado.

Merino tenía el propósito de asistir a la sesión de apertura de las Cortes pero se le ha hecho desistir de su propósito.

El sueldo de «La Corres»

Después del consejo en Palacio el señor Canalejas ha recibido a los periodistas en su despacho de la presidencia. Estuvo muy expresivo el presidente. Hablando del sueldo publicado anoche por «La Correspondencia» de España, acerca de los graves rumores que corrían por Madrid en vista de la actitud en que se habían colocado ciertos elementos de la izquierda, dijo que no había motivo para abrigar temores de nada pero no desmintió los rumores.

Tampoco rectificó la noticia referente a que el ministro de la Guerra general Aznar había reunido en su despacho al Capitán general de Castilla la Nueva y a los generales con mando en Madrid jefes y oficiales de los cuerpos de la guarnición.

Sesión preparatoria

A la una de la tarde ha comenzado en la Alta Cámara la sesión preparatoria de la apertura de Cortes. En las cercanías del Senado se veían grupos numerosos de curiosos. Momentos antes de abrir la sesión llegó al Senado el señor Valarino para asistir en representación del Gobierno. Se constituyó en primer lugar la mesa de edad bajo la presidencia del Conde de Tejada de Valdozera.

Los cadáveres del «Pluvioso»

Calais.—Además de los cadáveres extraídos del submarino y de los cuales ya tiene noticia, tengo que darles cuenta de otros dos sacados. Son los de Alejandro Le Pruhence y el de Julio Fontaine piloto y maestro torpedero respectivamente.

Horrible espectáculo

Calais.—No puede imaginarse nada más horrible que el espectáculo que ofrecen los cadáveres, en los que ha obrado penetrado el agua y la nata forman una mezcla grisácea. Los miembros están desmesuradamente hinchados y el olor que se desprende de ellos es espantoso.

La misión otomana

Paris.—Ha visitado la misión otomana el Panteón y la Soborna. Se hizo presentar a los estudiantes otomanos. Después visitó los grandes almacenes de novedades. Los delegados almorzaron en la galería de los Campos Eliseos a donde

BILBAO

(Por teléfono y telegr.) 4 t.

Violenta tempestad

La trata de blancas

Un rumor

Paris.—El jefe de la brigada móvil M. Valle ha detenido en el momento en que iban a tomar el tren para Saint-Nazaire, a dos individuos que desde hace tiempo se entregaban a la trata de blancas. Los miserables conducían a tres jóvenes a las que prometieron magnífica situación en Panamá. Los detenidos han sido llevados a la cárcel y las jóvenes a casa de sus padres.

De Marruecos

Tánger.—Dan cuenta de Féz, que llegan graves noticias de la mehalha. Dos tabores de infantería han desertado habiéndose pasado con armas y bagajes al campo de Muley-Kebir que ha sido proclamado en toda la región que se extiende de Uenza a Taza y al Ud-Sebou. Féz no está defendido mas que por la mehalha de Boncha-Cen-Tadi. Es muy crítica la situación de Muley-Hafid. El congreso diocesano

Tours.—Con asistencia de mas de dos mil personas se clausuró ayer el congreso diocesano M. Paul Pary en un gran discurso trazó un magnífico programa de defensa y de conquistas religiosas.

«Debeis de defender—dijo—la conciencia de vuestros hijos contra la masonería. Ganaréis las simpatías de la masa popular ayudando a los trabajadores a libertarse de material y moralmente: sed los grandes obreros de la justicia social y guiad por el pueblo, vosotros católicos ocuparéis vuestro lugar en la ciudad francesa. Una nutrida salva de aplausos premió este hermoso discurso que produjo impresión enorme. Los asistentes a este acto a la cabeza de los cuales iba el obispo de Angers se dirigieron a la catedral donde se cantó un solemnisimo Te-Deum.

Los trabajos en el «Pluvioso» Calais.—Continúan los trabajos para la extracción de cadáveres. La marea está baja y apesar de que reinan fuertes vientos y lluvias se hacen los trabajos con precisión.

Los funerales Calais.—El alcalde de la Rochelle ha manifestado que vendrá a los funerales en representación del pueblo.

La cuestión cretense Londres.—Una nota oficiosa da cuenta de que a propuesta del gobierno francés tendrá lugar aquí una conferencia para estudiar la cuestión cretense. Se invitará a las cuatro potencias protectoras y se redactará un reglamento proponiendo soluciones para dirimir tal cuestión.

La casa del Daily-Herald Paris.—Comunican de Montreal, que se ha declarado un incendio en la casa del periódico «Daily-Herald». Hay cuarenta muertos.

Barcelona

(Por telegráfico y teléfono) 4 tarde.

¿El terrorismo?

En la calle de Salvat.—El hallazgo de dos chicos.—Una granada metálica.

—Al campo de la Bota.

Esta mañana en la calle de Salvat dos chicos que estaban jugando en el arroyo encontraron un objeto de forma esférica.

Los muchachos empezaron a dar gritos y el guardia del distrito se aproximó a ellos, observando, no sin sorpresa, que el objeto que los muchachos tenían en las manos era una granada metálica.

Por teléfono se dió aviso para que viniera el carro blindado.

No tardó en presentarse y en dicho vehículo fué conducida la granada al campo de la Bota, en donde se la hará estallar.

Las fiestas

El orfeón donostiarra.—Despedida.—En el Palacio de la Música catalana.

—La banda de Valencia.—Vivas entusiastas.

Anoche dió el concierto de despedida del orfeón donostiarra.

Tuvo lugar esta fiesta en el Palacio de la Música catalana.

Esta mañana estuvieron los orfeonistas en el Ayuntamiento a despedirse del Alcalde.

A la hora de telefonar se dirigen los orfeonistas a la estación.

La colonia vasco navarra les dispensará cariñosa despedida.

También ha terminado su misión artística la banda de música de Valencia.

Anoche regresó para la ciudad del Turia siendo despedida por una comisión del ayuntamiento y numeroso público.

Al tiempo de partir el tren se dieron vivas al alcalde a Barcelona y a Valencia.

La política

¿Vendrá Canalejas?—El objeto del viaje.—Weyler.—En calma.

En los círculos políticos se ha dicho hoy que el martes próximo vendrá a Barcelona el presidente del consejo señor Canalejas.

El objeto del viaje no es otro que el apadrinar la boda de la hija del gobernador civil la cual se casará con el diputado a cortes señor Fournier.

Los amigos políticos del presidente del consejo aseguran que si no se des-

peja la situación política desistirá aquel de su viaje.

En breve es esperado en Barcelona el general Weyler. La política está encalmada. Todo el interés está puesto en la apertura de las Cortes.

BILBAO

(Por teléfono y telegr.) 4 t.

Durante toda la mañana de hoy ha circulado el rumor de haberse perdido un vapor de la matrícula de Bilbao y que afortunadamente habíase salvado la tripulación. Dicese que el accidente ha sido debido a haber chocado con otro vapor. Hasta ahora, en los centros oficiales, donde hemos acudido en averiguación de este rumor, no se nos ha confirmado.

Pensando en las fiestas

La junta organizadora.—Festejos populares.

Esta mañana se ha reunido en el Ayuntamiento la Comisión municipal de festejos, con objeto de acordar la celebración de algunas fiestas populares en las próximas de Agosto.

Se procedió también, en esta reunión al nombramiento de una junta organizadora.

Se proyecta que en las fiestas de agosto haya romerías en los barrios populares, carreras pedestres y otros varios.

Obrero muerto

En la mina Gorgejuela, de esta demarcación, ha ocurrido esta mañana una sensible desgracia.

Un obrero que trabajaba en dicha mina ha tenido la desgracia de caer de unos cinco metros de altura, falleciendo a consecuencia de las heridas que se ha producido.

Despacho ordinario

Esta mañana se han reunido, para dedicarse al despacho de asuntos ordinarios de puro trámite, la Asociación Vizcaína de Caridad y la Junta de Instrucción pública.

Una huelga

Los obreros cerajeros.—Patrones y obreros ante el Gobernador.—No se arreglan.—Nueva reunión.

A consecuencia de haberse declarado en huelga los obreros cerajeros, esta mañana, han comparecido ante el Gobernador, una comisión de obreros huelguistas y otra de patronos.

La entrevista con el gobernador ha sido de larga duración, y en ella se ha tratado de dar solución a la huelga.

En este sentido ha intervenido el gobernador, pero de la reunión no ha salido la solución ansiada.

Patrones y obreros no se han entendido.

Tanto los patronos como los obreros se reunirán aisladamente esta tarde y después volverán al despacho del gobernador a comunicarle nuevamente sus resoluciones.

Hasta ahora la actitud de los huelguistas es pacífica.

El tiempo

Está muy bueno. La temperatura es muy agradable.

San Sebastián

(Por telegráfico y teléfono) 4:40 tarde.

Para esperar a los reyes

El gobernador civil que actualmente se encuentra en Valladolid ha comunicado que llegará el día 19 para recibir a la familia real que vendrá del 20 al 25 del actual.

A preparar un recibimiento

Esta noche a las nueve se reunirá en la Unión Artesana las distintas sociedades para acordar los agasajos que se han de hacer al orfeón que mañana llega a ésta procedente de la ciudad condal.

Se sabe que una comisión irá a Alsua para darle la bienvenida. El ayuntamiento suspenderá la sesión para ir a la estación con la banda municipal.

El tiempo

Haec un tiempo hermosísimo, mucho calor pero tempera agradable.

Orología ha dicho que por ahora continuará el buen tiempo.

Los vapores se han hecho a la mar trayendo gran cantidad de pescado como no se conocía hace mucho tiempo.

Ultima hora

(Por telegráfico y teléfono) 5:30 t.

LAS CORTES

Senado

Sesión preparatoria

A la una de la tarde conforme adelantó en mi primera conferencia, comenzó la sesión preparatoria en esta Cámara.

Preside el conde de Tejada de Valdozera y actúan de secretarios los señores Frás, duque de Luna, Urquijo y marqués de Denia.

Se leen los artículos del reglamento pertinentes al caso.

A continuación se leyó el decreto por el cual se nombra Presidente del Senado al señor Montero Ríos declarando abierto el período parlamentario.

Discurso de Montero

Occupa la presidencia el señor Montero Ríos y pronuncia breves frases dando las gracias al gobierno por su nombramiento.

Propone un voto de gracias para la mesa de edad y muy especialmente para el presidente conde de Tejada de Valdozera.

Pidió el apoyo de todos los senadores en la campaña parlamentaria y se procedió después al nombramiento de Comisiones

Para la recepción del Rey.—Fueron

De la Rioja, ha regresado en el correo de las dos, nuestro querido amigo don José Matauco, jefe del cuerpo de Miñones de esta provincia.

Después de pasar unos días en Vitoria, ha salido para Durango, don José Bermejo.

Los que nacen. Ha dado a luz, con toda felicidad, una hermosa niña. La esposa de nuestro querido amigo el médico mayor de este Hospital, don Celestino Alemany.

Los que mueren. Mañana se cumple el primer aniversario de la muerte de la respetable señora doña Elisa Aranegui, viuda de Passas, que falleció santamente en esta ciudad.

Al llegar tan triste fecha enviamos la expresión de nuestro dolor, a su desconsolado hijo don Manuel Passas, deseándole resignación cristiana.

En la parroquia de San Pedro tendrá lugar mañana a las diez el cabo de año y pedimos a nuestros lectores oraciones por el alma de la finada.

A las diez y media de la mañana de hoy se ha celebrado en la parroquia de la Santa Iglesia Catedral, el oficio de aniversario, por el eterno descanso del alma de don Mariano Saenz de Cortazar, hijo de nuestro estimado amigo el acreditado comerciante don Nemesio.

Con este motivo se ha visto concurridísimo dicho templo a la citada hora, prueba de las muchas simpatías con que cuenta la familia de los señores de Saenz de Cortazar.

En tan triste fecha, renovamos nuestro pésame a su atribulada esposa doña Manuela Uribe-Echevarría y demás familia.

Informaciones

La bandera del Centro Obrero

Con objeto de allegar recursos con qué hacer una magnífica bandera para el Centro de Obreros Católicos de Vitoria, se ha constituido una Junta de señoras protectoras de dicho Centro, noticia que dimos el día pasado.

Hoy podemos decir los nombres de las distinguidas damas que forman la Junta. Presidenta, Rosario Velasco y Velasco; secretaria, Consuelo Irazu; tesorera, Blanca Barreiro; vocales, Carmen Velasco y Santías, Elisa Estivalde, María del Pilar Ayala y María Vargas.

Un perro hidrófobo

El regidor del pueblo de Castillo se ha personado hoy en la alcaldía con objeto de dar cuenta al señor Lafuente de haber desaparecido un perro con síntomas de hidrofobia.

Parece que este perro ha mordido a varios de sus congéneres. El alcalde accidental ha adoptado medidas para impedir que el hidrófobo cause daños.

Revalida de maestros

El jueves 16 del actual a las siete de la mañana se presentarán en el Instituto general y técnico los aspirantes a la revalida de maestro elemental con objeto de dar comienzo a los ejercicios.

Por las Oficinas

Acuerdos adoptados por la Comisión Provincial.

Sesión del día 6 de Junio

Imponer a la Junta administrativa de Munain la multa de 3 pesetas por los abusos cometidos en la marcación de suertes foguerales.

Id. la multa equivalente al duplo del valor de los daños que han causado en el monte al cortar las leñas foguerales varios vecinos de los pueblos de Berricano, Murua y Echagüen.

Dejar sin efecto la denuncia hecha por la corta abusiva de leñas en jurisdicción del pueblo de Morillas por haberse verificado en terreno particular.

Que vuelva al Sobreguarda del distrito el expediente intruido a consecuencia de la corta abusiva de pías de roble y haya efectuada en el monte de Pipaón, para que proceda a la retasa de dichos árboles.

Aprobar el reparto girado para cubrir el déficit del presupuesto ordinario municipal del año corriente por el Ayuntamiento de Oquendo.

Autorizar a la Junta municipal de Armión para que gire un reparto a fin de nivelar el presupuesto municipal ordinario del año corriente y aprobar el reparto que acompaña.

Aprobar el expediente instruido para el ingreso en el Asilo provincial de la huérfana Mercedes Basilia Suso.

Desestimar la instancia solicitando el ingreso en el Asilo provincial del joven Esteban Aguirre, de Salvatierra.

Autorizar la salida del Manicomio provincial de Juliana Maturana y Celestino Eguía y Gastaca.

Autorizar al Sr. Arquitecto de provincia para que proceda a la reconstrucción de un muro en el Km. 32 de la carretera de Vitoria a Bilbao por Murguía, presentando cuenta justificada de las obras.

Aprobar los repartos de contribución territorial e impuesto sobre el ganado de labor y cabrio girados por el Ayuntamiento de Baños de Ebro para el año actual.

Id. los repartos de contribución industrial girado por los Ayuntamientos de Baños de Ebro y Ocio para el presente año.

Aprobar los presupuestos adicionales al ordinario del año corriente formados por los Ayuntamientos de Vitoria, Iruña, Armión y Ribera alta.

Id. las cuentas municipales del Ayuntamiento de Samaniego correspondientes al ejercicio de 1908.

Imponer la multa de 5 pesetas a los Secretarios de los Ayuntamientos de Barrutia y Berganzo por no haber remitido la cuenta trimestral y balance.

Manifestar a D. Leonardo Santos y D. Mariano Bañares que solicitan certificación de los presupuestos del Ayuntamiento de Elciego de los años 1893 a 1908 que contra dichos presupuestos no se ha interpuesto recurso de ninguna especie.

SOCIEDAD

Los que viajan. En el correo del mediodía ha marchado a Bilbao la señorita María del Villar.

Después de breve estancia en esta regresó a Haro ayer tarde don Luis Echevarría.

En el exprés de esta mañana ha regresado a Vitoria procedente de la corte nuestro amigo don Francisco Alvarez.

De su viaje a Haro ha regresado a esta el acreditado comerciante don Vicente Enciso Solana y su señora.

Después de haber obtenido la nota de sobresaliente en el último curso de piano, y haber cojido el título de profesora, amocha regresó de Madrid, la señorita Amanda López, discípula de nuestro apreciable amigo el presbítero don José Virgala, organista de nuestra Santa Iglesia Catedral.

Acompañando a dicha señorita, en el rápido de anoche, regresaron de la corte sus padres don Anacleto López y señora.

En el rápido de anoche llegó a esta capital procedente de la corte don Salvador Aragón, gobernador civil de la provincia, y en el rápido del mediodía ha marchado hoy a Logroño.

En el exprés ascendente de ayer tarde marchó a Bilbao, nuestro estimado amigo don Ramón Mendivil.

Regresó a Vitoria, en el exprés de ayer tarde, procedente de Madrid, el joven estudiante don Jesús María Ordoño.

De San Sebastián, regresó en el exprés de ayer, don Pablo Salazar.

Con objeto de pasar unos días en Vitoria ha llegado de Bilbao la bellísima señorita Pepita Poveda y Echagüe.

Procedente de Bilbao estuvo ayer unas horas en su auto, el joven señor Chávarri, que regresó por la tarde a la capital vizcaína.

En el rápido ascendente de hoy han marchado por unos días a Burgos los marqueses de Cobo de la Torre.

Después de haber pasado el invierno en Madrid, se encuentra entre nosotros don Benito Andrade y su respetable señora.

En el rápido de hoy, ha llegado a ésta, procedente de San Sebastián, don Víctor Aranegui.

Nuestro estimado amigo don Idefonso Feijó, ha regresado a esta capital, en el rápido del mediodía, procedente de la bella Easo.

Marchó a Zaragoza, en el correo de hoy, el comandante de caballería don Enrique Colsa.

Con objeto de pasar unos días en Bilbao ha marchado en el correo de hoy don Genaro Eguía.

También marcharon al mismo punto don Gabril Echánove y don Paulino Mendivil.

Con ánimo de pasar el verano entre nosotros llegó ayer de Logroño, la distinguida señora doña Dolores Velasco de Alaman con sus hijos.

Se encuentra en esta ciudad, el marqués de Villamarcella y Vizconde de la Alborada, acompañado de uno de sus hijos que se examinará en este Instituto.

A Madrid han marchado hoy la bella señorita Carmen y don José Urquiza, que pasarán unos días con su hermano don Julio.

En el correo de las doce ha salido para Burgos, nuestro estimado amigo don José de la Aldea.

A Valladolid, ha marchado en el rápido de hoy, la respetable señora doña Petra Villaverde.

Después de breve excursión a ésta, ha regresado a Bilbao, el Alcalde de Begoña y ex-diputado provincial don Antonio Allende.

nombrado a los señores Suárez Figueroa, conde de Castillo, Santa María de Paredes, Moreno, Castro y duque de Bivona.

Para la recepción de la reina.—Los señores Benoya, García, Molina y Roldán.

Para la recepción de infantes, los señores Pérez, Romero, Giménez, López y Conde de Tejada.

La sesión se levantó a la una y media.

Congreso

Comienza la sesión bajo la presidencia del señor Urquijo por haber sido su acta la primera que llegó al Congreso. Actúan de secretarios los señores Cobian, Ibañez y Cordoves, como diputados mas jóvenes.

Se leen los artículos del reglamento y terminó la sesión recomendando el presidente que acudan los diputados a la sesión inaugural.

La ceremonia de mañana

La «Gaceta» Hoy publica este periódico oficial el ceremonial del acto de la apertura de Cortes.

A la una de la tarde saldrán los reyes de Palacio por la Plaza de Armas, dirigiéndose por la calle Mayor, Puerta del Sol y Carrera de San Jerónimo al Congreso.

El Presidente del Consejo dará un discurso al Rey que este leerá.

Después se declarará abierto el período de sesiones.

En aquel momento se dispararán 21 cañonazos.

El ministro de la Guerra dispondrá las fuerzas que han de cubrir la carrera.

El Capitán General ha dirigido una circular a los Jefes y Oficiales de la guarnición.

Cotizaciones de hoy

Bilbao

Interior 4 por 100	85/75
Crédito Unión Minera 605	
Altos Hornos 291	
Tudela 1.º 105/25	
Robla 90	

Madrid

Interior 4 por 100	85/50
Amortizable 5 por 100	100/30
Idem 4 por 100	93/75
Acciones Banco España	464/00
Idem Compañía Arrendataria de Tabacos	379/00
Idem Sociedad General Azucarera Española preferentes	75/75
Idem, idem, ordinarias	21/00
Acciones Banco Español Río de la Plata	564/00
Banco Central de Méjico	535/00
Cambio sobre París cheque	7/10
Idem sobre Londres cheque	27/07
Obligaciones Azucarera	86/50

DE MILICIA

Exámenes

En los exámenes de sargentos para el ascenso a oficiales, verificados en Burgos, han aprobado el tercer ejercicio los sargentos del regimiento de infantería de Cuenca don Nemesio Liqueste Cuadrado y don Simón Ramirez Perianes.

PELO

Se compra en la PELUQUERIA MODERNA.

Estación 21—VITORIA

La farmacia de Narbona (Estación 41 y 43, esquina a la calle de la Florida) debe su gran crédito a la pureza de los medicamentos y a la economía en los precios, que son tan económicos, cuanto permite la mayor escrupulosidad.

Venta de Casas

Se venden las casas números 81-83 y 37 de la calle Nueva dentro y las 147 y 149 de la Correría.

Para detalles y precio dirigirse al Procurador Civil y Eclesiástico y Corredor de Comercio Don Jesus Izarra Cuesta Teatro n.º 1 pral 6.º. Vitoria.

BRONCERIA DE ARTE

Pedro Maria Lage

Sucesor de José Polo Martín

Esta antigua y acreditada casa pone en conocimiento de su antigua y numerosa clientela que a partir del día 1.º del mes de Julio continuarán los trabajos de fundiciones metálicas de arte, dorado, plateado, niquelado y todo lo conveniente al ramo del broncista.

Santa María 1 Vitoria.

ESPECTACULOS

Parisiana

Hoy martes grandes sesiones cinematográficas con películas de última novedad, a las 7 y media y 8 y media.

A las 10 gran programa cinematográfico y la sin par «Lucha romana», entre el profesor Margirossi y el afamado Reño.

Mañana miércoles grandes sesiones.

NOTICIAS

El conocido y muy acreditado Cirujano Dentista,

Espejo Pulgarin.

Estará en esta para atender a su digna clientela en la Fonda de Peña.

El tiempo

El pertinaz estado atmosférico que viene reduciendo, desde tan prolongado tiempo ostentamente, abundantes lluvias tiene tendencia a terminar de hecho en esta semana.

En el anuncio próximo procurará predecir algo más.—Samid.

La compañía del Principál

La compañía del señor Dorwan que no debía haber debutado mañana, no lo hará hasta el jueves, por no haberse recibido todo el equipaje.

Acatarrados

Para curar el romadizo ronquera, resfriados anginas, trancazo y toda clase de

Son tan baratos y muchísimo más finos de los demás cognacs españoles. Marca recomendada. V. O. S.

COGNACS DEL MARQUES DE BARAMBIO

Son tan finos y muchísimo más baratos que los cognacs franceses. Marca recomendada: Tres escudos. De venta en los cafés, resta rants, hoteles y tiendas de ultramarinos.

catarrros, no hay nada mejor que el Jarabe Alzuru. Probado una sola vez y quedarais convencidos. Leed por curiosidad el anuncio en 3ª plana.

El descanso dominical En el ministerio de la Gobernación se han recibido muchos telegramas de dependientes de comercio, protestando del incumplimiento del descanso dominical.

Los reumáticos ¿Cuántos pacientes recobrarán la salud si como prueba usan una vez el Antirreumático LISI que se anuncia en cuarta plana.

Los arbitrios Lo recaudado en concepto de arbitrios el día 12 del actual, es lo siguiente: Alhóndiga 54824 pesetas; Matadero 66750 Pesetas 53031; Oficina de arbitrios y otras dependencias 6505. Total 181140.

Telegrama detenido En la estación telegráfica de Vitoria se halla detenido uno a nombre de don Antonio Vazquez Sanchez, procedente de Carballo.

La Compañía de Maderas Buenos Aires 4.-BILBAO Real orden

La «Gaceta» ha publicado una interesante real orden del ministerio de Hacienda, trasladando el dictamen emitido por el Consejo de Estado, en aclaración del artículo 129 del reglamento de la ley del Timbre del Estado, relativo al capital por que deben tributar, por el impuesto equivalente al de negociación o transmisión de los valores mobiliarios, las Sociedades por acciones, de crédito, extranjeras.

De interés El día 15 se abre oficialmente el Bañero de Urberuaga de Ubilla, cuyas aguas están tan recomendadas y acreditadas para las afecciones en las vías respiratorias. La administración remite gratis memoria de las mismas.

La Hormiga de Oro El número 24 de esta importante ilustración viene con texto ameno y de utilidad y con numerosos grabados tales como «Dulce coloquio», de Kaulbah; «San Antonio de Padua», de Mengs; mitin de protesta en Almería; una fiesta poética en Pamplona; la Copa Cataluña; misas de campaña; procesiones del «Corpus» en Barcelona; Fr. Frediano Giannini, Vicario Apostólico de Alepó; La Cruz Roja en Granollers; el pintor Pedro Borrell y dos de sus obras.

Varios grabados del Tiro de pichón en Madrid; y de la Adoración nocturna en Lugo; partido de Foot-ball en Barcelona visita a un cuartel en Madrid; honrosa distinción otorgada a «La Hormiga de Oro»; la fiesta del árbol en Mollat; retratos de Bejar; fiestas populares en Barcelona; siniestro marítimo en el Canal de la Mancha; las víctimas del «Pluyose»; y las reinas de los mercados resultando un número sumamente curioso e interesante.

Propiedad Industrial Los que desean obtener patentes de invención o de introducción registrar sus marcas, modelos y dibujos de fábrica, los rótulos de sus establecimientos y las denominaciones sociales o nombres comerciales deben dirigirse a la Agencia Ungría Desingano 1, Madrid, dedicada con grandes éxitos desde 1891 a los asuntos de Propiedad Industrial, informes comerciales, listas de casas compradoras y productoras, cobro de créditos y otros varios asuntos relacionados con la Industria y el Comercio.

Los carlistas En una de las sesiones del Congreso se reunieron ayer los senadores y diputados carlistas bajo la presidencia del señor Feliú. Asistieron los señores Alcócer, Aguado Salaberry, Conde de Rodezno, Llorens y Bofarull. Los restantes enviaron adhesiones por carta. En la reunión se ha hecho la propuesta para los cargos de las comisiones parlamentarias.

Los señores sacerdotes y público católico Estameñas, lanas y merinos para trajes de Comunidades. Siempre al por mayor. Teléfono 1.020. H. jos de M. Garín Asco 1, Bilbao.

Aguas Vichy Empléense las auténticas aguas minerales alcalinas de Vichy-Etat embotelladas; Vichy-Hópital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande Grille (hígado). Producen siempre los mejores resultados.

Sal Vichy Pídense Sal Vichy-Etat, para bebidas, Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pasillas Vichy-Etat, en sus envases de origen, Rehúese toda imitación.

Gramófonos Ureña La maravilla del presente siglo es el Gramófono que reproduce la voz humana, la música y todos los sonidos con absoluta precisión. Pedid Ureña, Barquillo 14 y Prim 1, Madrid los últimos catálogos gratis de Gramófonos y discos, y conoceréis lo que si sois personas de gusto, os ha de interesar.

Importa saber que mandando a UREÑA, Prim 1, Madrid 115 pesetas, se recibe a vuelta de correo, libre de todo gasto, en la estación del ferrocarril más próxima, en España, una máquina de escribir JUNIOR, que da tan buen resultado como una de 900 pts. Catálogos gratis.

Rumor desmentido Varios periódicos, y entre ellos nosotros, acogimos el rumor de que había presentado la dimisión de su cargo el subsecretario de Gobernación, porque realmente no se comprendía de otro modo que encontrándose enfermo el señor conde de Sagasta, sin asistir a su despacho, el señor Fernandez Latorre lo tuviese abandonado en un día como el de ayer, en que se tomia ocurriesse

alguna perturbación de orden público en Valencia.

El señor Fernandez Latorre negó anoche que hubiese dimitido, añadiendo que pasó el día de ayer en el campo, y que a su regreso se sorprendió con los telegramas que daban cuenta de los sucesos acaecidos en la ciudad del Turia.

Hemoglobina Los niños callados y tristes, son niños pobres de sangre, la Hemoglobina Assimilable Stengre, los devuelve alegría y vitalidad. Venta Farmacia.

Banco de Vitoria

CAJA DE AHORROS En las oficinas de este establecimiento está abierta al público una Caja de Ahorros, en la que se admiten imposiciones de una a diez mil pesetas que devengarán el interés de tres por ciento anual. Este servicio se prestará todos los días laborables a las horas de despacho y los domingos de 10 a 11 de la mañana.



Anticatarral Alzuru 3 Pesetas frasco Jarabe de Terpina y Benzoato de Sosa preparado por D. ANTONIO ALZURU FARMACÉUTICO Premiado en la Exposición de Logroño Curación pronta y segura de los catarros bronco-pulmonares

No hay catarro por rebelde ó crónico que sea, que resista a este tratamiento. Sus efectos benéficos se notan desde la 1ª cucharada. Curación completa a los tres días. Quien una vez lo prueba, no quiere ningún otro anticatarral ni regalo. De venta en las principales farmacias y droguerías.

Banco de Vitoria CAPITAL 3.000.000 DE PESETAS Principales operaciones Aperturas de cuentas corrientes a la vista y siete días abonado interés. Imposiciones a tres meses desde 1.300 pesetas en adelante, que devengarán al 2 por 100 anual. Compra de billetes y cupones extranjeros, así como toda clase de moneda de oro abonando cambios ventajosos. Compra y venta de valores del Estado, industriales y locales. Ordenes de Boleas para Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres etc. Negociación de Francos, libras y marcos a los mejores precios. Descuentos, giros y negociaciones de Letras. Préstamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales e industriales y créditos en cuenta corriente. Custodia de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin retribución alguna.

Salchichera y Ultramarinos DE JUAN ESTIVARIZ SUCESOR DE VICENTE GARCIA En esta casa se acaba de recibir varios finos de mesa vinos Jerez y de Malaga y Jerez para enfermos y licores finos. Especialidad de la casa: Vino Rioja Langue embotellado, 0'60 la botella sin casco. Con vino de Ouba, recomendado para tomar café. También se han recibido géneros de ultramarino y fiambres de todas clases. De venta los productos Meggii. POSTAS N.º 12. TELÉFONO N.º 36

Camisería de Hresti Sombreros de paja últimos modelos, 5, 7 y 9 pesetas. Jipis legítimos 20, 30 y 50 pesetas. Novedades para caballero, corbatas, guantes, bastones gorras. Especialidad en camisas a la medida de 6 pesetas en adelante. Se arrienda Una huerta, en el Portal de Ali, número 14. Informar en la misma. 38

Exquisitos Mantecados Escorial marca Felipe II, el postre más rico. Pedir en los principales establecimientos de Ultramarinos.

Traspaso Un establecimiento en buenas condiciones sitio céntrico por no poderlo atender sus dueños. Informarán en esta Administración. 15-3

ATENCIÓN Interesa al público en general que acaba de recibir Angel el su lista 800 gruesas libritos de fumar, gruesa 2 pesetas; la docena a 0'25. 1000 tiras bordadas a precios sin competencia. 400 carretes seda a 5 céntimos. Corte de balsa batista a 2 pesetas una. 200 gasas para sombreros a una peseta. Camisas para señora y bonitas enaguas y faldas hechas a medida. 400 pares calcetines caballero y medias calcetas y calcetines para niño. 800 gruesas liendreras marfil a 0'25, 0'50 y 0'75. Ver para creer. No dejar de visitar esta acreditada tienda, pues es la que vende barato. GENERAL ARAYA 9, TIENDA. LA LIQUIDACION 4 J1

Se alquila para verano Hotel bien amueblado, jardín, agua y luz eléctrica. Informes en la administración de este periódico.

Automóviles Venta de automóviles de las mejores marcas, nuevos y de ocasión. Accesorios para los mismos. Pídanse catálogos y condiciones ELORRIO LONDARI, ESPAÑA Y COMP. «Garage Victoria» En Sabatini

BENDITOS SEAN LOS POLVOS ANTISEPTICOS CALBER! Dicon las Hermanas de la Caridad que cuidan a los niños en las Casas-Duana. Para limpiar y purificar la piel preservándola de todo sufrimiento de escocidos, granos e irritaciones, no tienen sustituto. Los Polvos Antisépticos Calber extendidos en el cuerpo después del baño, son muy refrescantes y agradables. Para después de afeitarse evitan el ardor de la navaja y preservan de enfermedades cutáneas. Para limpiar el pelo en seco, extendidos en el cabello, son excelentes. Antisépticos en grado sumo, pues por su envase especial evita el uso antihigiénico de la bota y algodón. Infinitamente superiores a las féculas, polvos de arroz, almidón, etc. CALBER - Saint Louis U.S.A.M. CONCESIONARIO ÚNICO EN ESPAÑA FRANCISCO LOYARTE - SAN SEBASTIAN

Depósitos en Vitoria DON RICARDO BUESA y DON GABRIEL BUESA.

Bicicletas Wanderer Y MOTOCICLETAS



Las mejor marca alemana, provista de documento de garantía de perfecta construcción. Desde 225 Pesetas con todos los adelantos conocidos, llantas niqueladas, doble freno a ambas llantas, rueda libre y neumáticos calidad extra. Pagos al contado y a PLAZOS DE 4 PESETAS SEMANALES. CASA de ATAURI Plaza de la Virgen Blanca 2.-VITORIA VENTA de una Sillería y varios muebles de sala Sur 22-1.

Anuncio Hasta las 12 del día 30 del mes actual, y en la Oficina del que suscribe, San Antonio 10-bajo, se admiten proposiciones para la venta de las Casas números 41 y 43 de dicha Calle de San Antonio, con sus respectivos patios. El pliego de condiciones y título de propiedad, se hallan de manifiesto, en referida Oficina. Vitoria 10 de Junio de 1910. Pascual de Ganchequi. Máquina de hacer media Se vende en muy buen estado una del n.º 7, Dirijirse calle Correría n.º 113-1. Al comprador se le darán lecciones del manejo de la máquina. 6-2

J. Izarra y Retana PROCURADOR Corredor de Comercio Cuesta del Teatro 1--VITORIA LATIN Y FRANCES Repaso de estas asignaturas para los alumnos del Instituto y del Seminario con explicación del Catecismo de San Pio V. PLAZA DE LA PROVINCIA 11, 3.ª DERECHA

Venta de casa en Vitoria En subasta extrajudicial que se celebrará el 17 del corriente mes a las once de la mañana en el despacho del Procurador de los Tribunales don Antonio Esteban de Echavarría, San Francisco número 8, se vende una casa de reciente construcción con fachadas a las calles del Juego de Pelota y Cercas bajas, por el precio y condiciones que están de manifiesto en la oficina del mismo Procurador. 10-7

Invento maravilloso En la tienda de Ultramarinos de los señores Hijos de Esquerra (antiguo Económico), se acaba de recibir un tostador para café «único en esta localidad» del sistema más moderno conocido, con el que se efectúa la operación de tostar en cuatro minutos y a presencia del comprador que lo desea. Hemos de advertir, que el café recién tostado es más sabroso, porque conserva todo su aroma, que éste desaparece cuanto más tiempo lleva tostado y que con los tostadores antiguos indudablemente hay que preparar dicho café para varios días, por lo costoso y molesto que resulta practicar esta operación que se invierte una hora en cada tostada. Ahora bien, una vez que esta casa ha hecho el sacrificio de adquirir el tostador de referencia, se propone servir al público los cafés más selectos conocidos y a los siguientes precios: Pesetas Moka crudo clase extra kilo... 4'60 tostado... 4'00 Caracollito crudo... 4'00 tostado... 5'50 crudo superior... 3'50 tostado... 4'50 Puerto Rico crudo... 3'20 tostado... 4'00 Achicoria... 2'00 Azúcar blanca molida caña de Lario... 1'25 Idem cuadrado idem idem... 1'50 Idem pilón idem idem... 1'60

ECONOMATO DE LABRADORES Amezua Picazarri Constitución 26.- VITORIA Se abren librerías y se hace bonificación en las compras al contado.

Bisutería - Artículos de piel - Juguetes M. Ullivarri Plaza Nueva 18 Gran surtido de figuras y Crucifijos de celuloide (imitación marfil). Barátimos aparatos de todos los sistemas para afeitarse desde 3'50. Verdadera liquidación de plantas artificiales para macetas. Nuevo y extenso surtido en bolsas para señora, DE TODOS LOS PRECIOS Género escogido y muy barato; sin competencia

VENTA DE FINCAS A voluntad de sus dueños se venden en pública y extrajudicial subasta que tendrá lugar el día 7 de Julio próximo a las once de su mañana en la Notaría del que suscribe y por el precio y condiciones que con los títulos de propiedad están de manifiesto en dicha Notaría, las fincas siguientes: 1.º Un arriendo compuesto de 5 heredades sitas en jurisdicción del pueblo de Guereña y 1 en Legarda distrito municipal de Foronda. 2.º Un arriendo compuesto de media casa, media huerta y 40 heredades, sitas en jurisdicción de Echavarría-Viña, distrito municipal de Cigolita. 3.º Un arriendo compuesto de 4 heredades en jurisdicción de Vitoria y 2 en la de Armentia, distrito municipal de esta Ciudad. 4.º Un arriendo compuesto de un solar donde existe una casa y horno con una huerta y era y 15 heredades en jurisdicción de Ullivarri-Arrázua, término municipal de esta Ciudad. 5.º Un arriendo compuesto de 56 heredades en Ollavarre, término municipal de Nanclares de la Oca. 6.º Un arriendo compuesto de 15 heredades y la mitad de una era de trillar en jurisdicción de Pipaón. 7.º Una heredad en jurisdicción de esta Ciudad de Vitoria y término de Mendizabal. 8.º Un arriendo de un solar de casa y borde con su huerta adherente y 31 heredades en Antezana de Foronda. Cuyas fincas se venderán constituyendo cada número un lote. Vitoria 14 de Junio de 1910.- Vicente Gonzalez. 6-J1.

Colocación La desea persona de muy buenas cualidades para encargado de cualquier industria ó almacén, con varios años de práctica. Informes Pintorería número 34, piso 3.º

Se alquila la planta baja la huerta y habitación, calle Francia número 26, darán razón calle Herrería 17-1.º 2-1

Muchacho formal Se necesita para fonda, informes Cuchillería 34-2º 4-1

Venta de varios muebles con muy poco uso. Se venden por ausentarse el dueño del país. Para verlos, de 10 a 1 de la mañana, y de 4 a 7 por la tarde, Postas 32, 2.º 4-1

Venta de fincas rústicas El jueves 16 del mes de la fecha, a las once de su mañana y en la Notaría de don Francisco de Ayala, Plaza Nueva número 17, tendrá lugar la venta en pública subasta, de 14 heredades sitas en jurisdicción de Abochaco. El título de propiedad y pliego de condiciones se hallan de manifiesto en dicha notaría. Vitoria 10 Junio 1910. 11-14 y 15

Subasta A las once de la mañana del día dieciséis del actual, y en la oficina del que suscribe, Calle de Francia número 15, planta baja, se sacarán en pública y extrajudicial subasta, ocho heredades éstas en jurisdicción del pueblo de Mendiola, bajo el pliego de condiciones y título de pertenencia que se hallan de manifiesto, en dicha oficina. Vitoria 7 de Junio de 1910. Pedro de Landá.

Academia especial de corte y confección para señoritas con realprivilegio Bajo la advocación de Nuestra Señora del Pilar, dirigida por la profesora doña Cecilia María Monterde. Horas de clase, de 9 a 12 mañana y de 3 a 6 tarde, y de 7 a 9 noche para obreras. La Academia se halla establecida en la calle de la Florida núm. 27, piso 2.º m. j. s.

Liquidación de marcos tallados por ausentarse su dueño. Gran rebaja de precios Florida 32 8-7

SE ARRIENDA Cochera, cuadra, huerta y habitación Informarán calle del Prado, 4, 1.º 8-8

Ama seca Ofrece sus servicios informes, Portal del Rey tienda de ultramarinos de Juan Cruz Fernandez de Retana. 8-8

MALA REAL INGLESA Próximas salidas de Bilbao para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, admitiendo carga y pasajeros de tercera clase, saldrá el día 4 de Julio el vapor correo FOTARO Salidas semanales de Vigo para Brasil, Uruguay y República Argentina, para pasaje de 1.ª y 2.ª por vapores de gran porte, lujo y marcha. Dos salidas semanales para New-York, California, Nevada, Oregon, Arizona, Idaho, Colorado, Montana, Utah, etc., etc. para 1.ª y 2.ª clase. Importante.-Los jóvenes que no hayan cumplido 21 años pueden embarcar en Bilbao sin ningún inconveniente, con lo que evitan las molestias del viaje a Burdeos así como los gastos extraordinarios y riesgos consiguientes. Para más informes dirigirse al agente consignatario Carlos de Maruri - Estación 4, 1.ª BILBAO Y para informe sobre pasajes de 1.ª y 2.ª clase a su representante DON VICENTE LARRAÑEQUI - Estación 2 VITORIA

“ZURICH,” Compañía General de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad Civil Fundada en 1872 Domiciliada en Zurich (Suiza) y autorizada por R. O. de 27 de Mayo de 1901. Habiendo constituido el depósito y cumplido los requisitos que establecen las Leyes de Seguros. Capital. Francos 10.000.000 Reservas del año 1907. 4.016.388 Indemnizaciones pagadas hasta dicho año, mas de 144.000.000 Operaciones de esta Compañía Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo.-Seguros individuales contra toda clase de accidentes.-Seguros de viajes por mar y por tierra.-Seguros con prima única y valederos por toda la vida, contra los accidentes de los Viajes.-Seguros de la responsabilidad civil por daños causados a terceros con coches, carros y automóviles. Agente para la provincia de Alava Domingo Miguel-Cadena y Eleta 30-Vitoria

EMULSION LAPAL Ninguna otra contiene 80 por 100 aceite bacalao 1.º todo asimilable. Reconstituyente, tónico, nutritivo, niños, viejos, consunción, convalecencia, embarazo, lactancia, tos, fisis, escrófulo, linfatismo, raquitismo, anemia, diabetes, gona, dolores nervios. Premiada Exposiciones y Colegio Médico y Farmacéuticos. Es única Farmacia y Droguerías.

Baños de Arnedillo Aguas clorurado sódicas bromuradas notablemente radio-activas Temperatura constante 52º 50º Los baños se toman desde 20º en adelante, según prescripción facultativa. Las aguas de ARNEDILLO son las mejores para curar el reumatismo en todas sus formas y localizaciones, gona, ciática, artritis, escrófulismo, luxaciones, contracturas musculares, angustias, fracturas mal consolidadas y heridas por armas de fuego abiertas ó mal cicatrizadas, y en general en las de todo traumatismo importante. Los baños, se emplean con gran éxito, en aplicaciones locales, y las estufas no tienen rival en parte alguna. Del exámen comparativo de la mineralización, de los más importantes establecimientos termales, resulta que Archeda tiene en un litro de agua gr. 3.530: Dax 1.094: Alhama de Aragón 0.741: Fitero, menos de 1 gramo: Montemayor 0.267 y ARNEDILLO 7.835. El viaje se hace a la Estación de Calahorra.-Telégrafo y dos correos diarios.-Grandes reformas en el Hotel del Bañero. 50-18 Médico Director: Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. Eduardo Menendez Tejo

CHOCOLATE DE LA TRAPA FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses VULGO TRAPENSES DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BARRAS

PAQUETES DE	PASTILLAS	PESETAS.
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. 400 gramos.	14 16 y 24.	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de familia.	480 . . . 14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate económico.	350 . . . 16	1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.-Cajas de merienda 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados desde 100 paquetes; hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el empaque. Se hacen tareas de empaque desde 50 paquetes. Al detalle. Principales ultramarinos.

L' UNION Compañía Francesa de Seguros Contra Incendios FUNDADA EN 1828 Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1908 Capital social. Francos 10.000.000 Reservas según balance de 1908. 16.000.000 Primas a recibir. 110.000.000 Total de garantías en 31 de Diciembre de 1908. Francos 137.421.480 Primas cobradas durante el año de 1908. 29.317.109'28 Capital asegurado en 31 de Diciembre de 1908. 25.625.152.281'00 Siniestros pagados desde el origen de la Compañía: 363 millones de Francos. Subdirector en Vizcaya y Alava: Don Ramiro de Orbeogo Buenos Aires 14-1. Izquierda BILBAO Dirigirse en Vitoria a don: Serafin de Larrea, Fueros 11-2.º

Ministerio de Cultura 2010

